



Proteste

Revue trimestrielle d'information et de réflexion de la Fédération de l'Entraide Protestante



Dossier

**SE RENOUVELER
DANS UN MONDE
QUI CHANGE**

p. 9

**LE PETIT
PRINCE**

L'école autrement

p. 4

**LA GRAINE
DE SEL**

Dans le déjà-là du
pas-encore

p. 8

**MIEUX MANGER
POUR TOUS**

Un plan d'action national
d'aide alimentaire

p. 24

LE PORTRAIT

Marie-Christine Carayol

p. 28

Sommaire

Édito	2
C'est vite dit Des pensionnaires (s')exposent Un chariot pour prévenir la déshydratation	3
Ici et ailleurs Diakonie Austria : l'inclusion est une priorité <i>Brigitte Martin</i>	4
Le Petit Prince : l'école autrement <i>Brigitte Martin</i>	5
Les échos du terrain L'UEE au secours des étudiants exilés <i>Brigitte Martin</i>	6
Un centre d'accueil emblématique <i>Philippe Rix</i>	7
La graine de sel Dans le déjà-là du pas-encore <i>Brice Deymié</i>	8
DOSSIER : Se renouveler dans un monde qui change Introduction <i>Denis Malherbe</i>	9
L'ancrage protestant, ce trésor <i>Anne Faisandier</i>	11
La solidarité au carrefour de deux grandes transformations <i>Denis Piveteau</i>	12
L'engagement est un élan <i>Marc Renart</i>	13
Frat' de Nantes : la lutte contre l'illectronisme <i>Marie-Laure Rambaud</i>	14
SOULIDA Grignan, un double engagement <i>Claudia Vergier et Sylvie Guénassia</i>	15
Le Cart : un écolabel précieux <i>Marylène Badoux</i>	15
Avancées technologiques et prise en charge du handicap <i>Étienne Pot</i>	16
3 questions à Antoine Durrleman	17
La formation, un outil d'attractivité <i>Marie-Joël Serpault</i>	18
Développer compétences et autonomie avec l'aide de ses pairs <i>Isabelle Prin-Vivien</i>	19
Renouveler les bénévoles du conseil d'administration <i>Anne Verniers</i>	20
Quand des jeunes s'engagent <i>Marion Véziant-Rolland</i>	21
Renouveau ou renouvellement ? <i>Marc Derceux</i>	22
La leçon du gobelet en plastique <i>Silvère Lataix</i>	23
La vie de la Fédé Assemblée générale d'Eurodiaconia : j'y étais ! <i>Cécile de Clermont</i>	24
Mieux manger pour tous <i>Laure Miquel</i>	25
Leur parole nous éclaire On marche sur un fil <i>Brigitte Martin</i>	26
La page culture	27
Le portrait Marie-Christine Carayol <i>Brigitte Martin</i>	28



Édito

Chères lectrices, chers lecteurs,

Le dossier de ce trimestre, « Évoluer dans un monde qui change », inspiré des travaux des Journées nationales de la FEP en mars dernier, nous invite à nous interroger sur les mutations de notre monde. Comment les accompagner, mais aussi comment y résister quand certaines affectent la capacité de l'humanité à prendre soin des plus vulnérables et génèrent de nouvelles exclusions ?

Le développement économique crée des richesses, mais il détériore notre environnement, augmente les inégalités et aggrave la misère. La place grandissante du numérique améliore la productivité, mais elle bouleverse les modes de vie et notamment les relations sociales toujours plus virtuelles au détriment des liens réels.

L'individualisme suscite de nouvelles libertés et contribue à l'émancipation, mais il s'accompagne d'une modification des modes d'engagement et du rapport au travail.

Face au changement, la première réaction est souvent la peur et la recherche d'un bouc émissaire. Pourtant, c'est dans la confiance et l'attention portée à son prochain que la société sera plus fraternelle. Bien sûr, ces propos semblent dérisoires devant les montagnes à gravir. Mais avons-nous le choix ?

Au-delà des constats, dans ce **Proteste**, vous trouverez des initiatives inspirantes et porteuses d'espoir. Elles nous rappellent le pouvoir transformateur, pour la société et pour soi, d'un engagement radical, corps et âme, dans des projets plus grands que nous-mêmes.

Je termine cet éditto en vous saluant, toutes et tous, alors que je quitte la FEP pour de nouveaux projets.

Je remercie tous les auteurs de **Proteste** pour la richesse de leur contribution au fil des trimestres et les membres du comité de rédaction avec lesquels ce fut un plaisir de converser et de débattre.

Bonne rentrée à toutes et tous !

Charlotte Lemoine,
déléguée générale de la FEP

Revue trimestrielle d'information et de réflexion de la Fédération de l'Entraide Protestante
www.fep.asso.fr - 47, rue de Clichy 75009 Paris.
Tél. 01 48 74 50 11 - Fax 01 48 74 04 52.
ISSN : 1637-5971.
Directrice de la publication : Isabelle Richard.
Directrice de la rédaction : Charlotte Lemoine.
Rédactrice en chef : Brigitte Martin.
Membres du comité de rédaction :
Micheline Bochet-Le Milon, Françoise Caron,
Florence Daussant-Perrard, Nadine Davous,
Brice Deymié, Taieb Ferradji, Marc de Maistre,
Denis Malherbe, Didier Sicard,
Élisabeth Walbaum.
Relecture : Florence Collin.
Photos : Istock, Charlotte Lemoine,
Nadja Meister / Diakonie, Olivier Mirguet.
Maquette : Celka.
Imprimeur : Marnat. Prix au numéro : 9,50 €.

Pour écouter des articles de **Proteste**, c'est ici .



La leçon du gobelet en plastique

Silvère Lataix a été coordinateur du réseau Bible et Création. Soutenu par l'EPUDF¹, il a pour objet de réfléchir à la prise en compte des enjeux écologiques.

L'expression « développement durable » est un anglicisme à la traduction approximative – « développement soutenable » serait plus exact – mais elle a le mérite d'être assimilée par le grand public qui voit d'emblée de quoi on parle. Nombreux sont ceux qui pensent que le développement ne peut pas être durable car la croissance n'est pas infinie.

Sauver la planète, c'est vague !

À l'Entraide protestante de Lyon², qui compte aujourd'hui soixante-dix salariés, nous avons amorcé une démarche de responsabilité environnementale. On entend partout qu'il faut sauver la planète, ce qui peut être assez désespérant et créer une éco-anxiété parce que, seul, on n'a pas les moyens de sauver la planète. Mais, en tant que chrétiens, nous sommes porteurs d'espoir puisque nous avons le privilège de connaître le Sauveur.

“ La pause-café est propice à la discussion. ”

Et si on connaît le Sauveur, on n'a pas besoin de jouer les sauveurs. Ça nous ôte un poids énorme, même si on doit respecter la création qu'Il nous a donnée.

Je fais partie du groupe de travail qui propose une démarche verte au sein de l'entraide. Fondamentalement, je pense que l'entraide est le lieu où parler de ces questions. Sauver la planète reste une option très vague pour bien des gens, un truc de bobos qui s'ennuie. À l'entraide, on touche les personnes qui s'intéressent le moins au développement durable, parce qu'elles sont davantage préoccupées par la façon dont elles vont boucler leur fin de mois, mais qui sont les plus affectées par le changement climatique.

Avec des petites gouttes, on peut provoquer un raz-de-marée. Prenons l'exemple du gobelet en plastique pour le café. On veut se renouveler, contribuer à la justice climatique, prendre en compte les enjeux, et donc on supprime les gobelets en plastique. Tout le monde se félicite. C'est un premier pas à la portée hautement symbolique. Mais on peut mieux faire. Comment on se renouvelle ? En essayant de convertir les gens.

La conversion écologique, un premier pas

La pause-café est éminemment propice à la discussion. Si la question de l'usage ou non du gobelet en plastique n'a en soi pas grand intérêt, elle permet d'aborder des sujets essentiels dans la bonne humeur, sans braquer personne. On réfléchit soudain à ce café qui vient du bout du monde, à l'impact du transport des précieux grains, aux personnes qui ont travaillé dans les caféières, à la répartition entre les cultures vivrières et d'export, à l'épuisement des sols... On peut aller très loin. Quand une conversion écologique est amorcée, quand les personnes sont convaincues, on peut viser des objectifs plus ambitieux : contrats d'énergie, politique d'achat...

La réflexion est intellectuelle mais il y a aussi une rencontre spirituelle. Voilà deux mille ans que Jésus est venu délivrer son message, renverser les valeurs. Il serait temps de se renouveler et de le mettre en pratique. Finalement, et moi le premier, on a du mal à intégrer le message. La foi personnelle est importante, il faut se mettre en marche, même si on n'a pas toutes les cartes en main. C'est la première étape. Les disciples ont décidé de suivre Jésus ; ils ne savaient pas exactement ce qu'ils allaient faire, mais ils se sont mis en marche.

Dans *Un taxi pour Tobrouk*³, Michel Audiard met dans la bouche de Maurice Biraud cette pensée que j'ai faite mienne : « Deux intellectuels assis vont moins loin qu'une brute qui marche. » Si on tergiverse trop longtemps... on ne bouge pas.

Propos recueillis par **Brigitte Martin**



¹ Église protestante unie de France.

² Silvère Lataix est membre du conseil d'administration de l'Entraide protestante de Lyon.

³ Film français réalisé en 1961 par Denys de la Patellière.